



Consejo Económico y Social

Distr. general
1 de diciembre de 2015
Español
Original: inglés

Comisión de Desarrollo Social

54º período de sesiones

3 a 12 de febrero de 2016

Seguimiento de la Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social y del vigésimo cuarto período extraordinario de sesiones de la Asamblea General: tema prioritario: replanteamiento y refuerzo del desarrollo social en el mundo contemporáneo

Declaración presentada por Institute for Interreligious Dialogue, organización no gubernamental reconocida como entidad consultiva por el Consejo Económico y Social*

El Secretario General ha recibido la siguiente declaración, que se distribuye de conformidad con lo dispuesto en los párrafos 36 y 37 de la resolución 1996/31 del Consejo Económico y Social.

* La presente declaración se publica sin revisión editorial.



Declaración

Replanteamiento y refuerzo del desarrollo social en el mundo contemporáneo: avances en el fomento del desarrollo social y experiencia adquirida

El desarrollo conlleva provocar un cambio en la esfera social, económica y política, de manera que se produzcan cambios cuantitativos y cualitativos en todos los aspectos de la sociedad, tales como el estilo de vida, la asistencia social, etc. Dicho cambio incluye la total reconstrucción de una sociedad, creando nuevas instituciones sobre las que pueda rehacerse y reedificarse una nueva civilización. El proceso de desarrollo es holístico y se centra en todos los aspectos de la vida pública y personal.

El desarrollo social tiene que ver con la responsabilidad social, la responsabilidad de los gobiernos, trabajadores y empleadores y la consideración de los gobiernos y las personas como miembros de la comunidad internacional. Pero, ante todo, tiene que ver con derechos –derechos humanos–: el derecho al desarrollo, el derecho a acceder a servicios de calidad y el derecho a un medio ambiente sano y a una participación justa en los beneficios del crecimiento económico.

El desarrollo social supone fundamentalmente aumentar la capacidad y la diversidad organizativa de los compromisos bilaterales y de los grupos de interés, así como la legitimidad política de valores culturales y sociales. Asimismo, el desarrollo conlleva aumentar la interacción entre la sociedad civil y el gobierno, de manera que se fortalezca su autonomía e integridad y se garantice a la comunidad el equilibrio general entre oportunidades políticas y económicas.

En planteamientos recientes sobre desarrollo social, los expertos se han centrado en la importancia de abordar cuestiones relativas a todas las dimensiones del desarrollo. Para alcanzar el desarrollo social a escala mundial, es necesario que todas las organizaciones gubernamentales y no gubernamentales asuman la responsabilidad de lograr la igualdad y el desarrollo sostenible.

En los últimos años, el cambio climático y el calentamiento del planeta se han convertido en problemas fundamentales que repercuten en el desarrollo. Dado que definimos el desarrollo como un conjunto de procesos interrelacionados de la vida humana, es necesario centrarse en las cuestiones ambientales. Alcanzar un acuerdo sobre tales cuestiones es importante por su carácter universal. Teniendo en cuenta que no se trata de una cuestión política, económica o religiosa, los países y otros importantes agentes deberían lograr un acuerdo de forma más fácil y efectiva.

Institute of Interreligious Dialogue (IID) es una organización que trabaja activamente para difundir un mensaje de paz y justicia entre las naciones y considera que, para alcanzar el desarrollo sostenible, los seres humanos deben utilizar todos los instrumentos y capacidades a su alcance. Es positivo que todos los líderes religiosos, filósofos, sociólogos, políticos, investigadores y expertos colaboren entre sí para alcanzar nuevas soluciones con las que abordar el aumento de las crisis mundiales.

IID ha definido algunos indicadores de desarrollo social, así como una serie de criterios y principios, que, si se consideran detenidamente, nos permitirán alcanzar el objetivo de un mundo centrado en las personas.

Financiación para el desarrollo mundial

- Proporcionar oportunidades para que las personas participen en actividades económicas y se ganen el derecho a satisfacer sus necesidades.
- Garantizar el acceso universal a servicios, asistencia, seguridad social y bienestar social sin discriminación alguna.
- Redistribuir las oportunidades de generar ingresos y los activos entre los diversos grupos y clases sociales.
- Tener en cuenta la complejidad de la estructura social, las instituciones y las relaciones que conforman una comunidad o un grupo social más amplio.

Capital social

El capital social se genera cuando la comunicación y las relaciones entre los miembros de una red contribuyen a la consecución de los fines y objetivos de dichos miembros. Hay ocho elementos importantes que generan capital social: la participación en comunidades locales, la intervención en situaciones sociales, la confianza y la seguridad, los vínculos de vecindad, los vínculos gubernamentales y familiares, la capacidad para aceptar las diferencias, la concesión de valor a la vida y los vínculos laborales.

Características del capital social:

- No puede transferirse;
- No puede intercambiarse fácilmente;
- No es propiedad exclusiva de quienes se benefician de él: todo el mundo obtiene beneficios;
- Constituye una acción con fines determinados que difiere fundamentalmente de la mayoría de las formas de capital restantes.

Cómo generar o aumentar el capital social:

Nivel de formación individual: el capital social puede generarse a través de la inversión pública directa en educación y formación sobre aptitudes cooperativas.

Nivel de la sociedad en su conjunto (cuestiones de políticas sociales): el comportamiento social se fundamenta en el comportamiento individual, y la generación de capital social a través de las instituciones comunitarias es una práctica llevada a cabo en el ámbito de todas las instituciones de la sociedad (familias, escuelas, asociaciones, etc.).

Participación de todos los niños en el ámbito educativo

Estabilidad de la estructura social: la inestabilidad produce la ruptura de las organizaciones sociales.